

# El Día de Palencia

Periódico de información general

PROPIEDAD Y ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATÓLICO-AGRARIOS DE LA PROVINCIA

Toda la correspondencia al Sr. Director de EL DIA - Apartado de Correos, núm. 34

Suscripciones y anuncios

MAYOR PRINCIPAL, 15

(Edificio Social de la Federación)

Teléfono 8 - Apartado 34

Redacción, Administración  
e Imprenta: Mayor pral., 15  
(Edificio Social de la Federación)  
Teléfono 8 - Apartado 34

AÑO XXXV - 2.ª época

Corresponsales en Madrid  
y capitales de la región

Miércoles 9 de Abril de 1924

Corresponsales en todos  
los pueblos de la provincia

Número 10.867

## NOTA DEL DIA

### La cocaína

En una fonda de Barcelona han aparecido muertos por la cocaína un hombre y una mujer. ¡Qué terrible despertar el de esos infelices, a juzgar por todas las apariencias!

Quisieron dormirse soñando con insanos placeres y han debido despertar sobresaltados ante el tribunal de Dios. ¿Cómo habrán respondido al interrogatorio del justo y, como justo, severo juez, que allí les habrá preguntado. ¿Qué palabras habrán ideado para justificar su felonía? ¿Qué cuenta habrán podido dar de su inteligencia y de su corazón, que ellos arrojaran de la cabeza y del centro del pecho, para pisotearlos y ponerlos por debajo de las miserias de su carne?

¡Y cuántos como estos infelices! ¡Y cuántos otros, que por una pequeña ambición, por omisiones pecaminosas o por culpable inconsciencia, contribuyen al crimen de esos y de otros muchos!

Realmente el hombre que se llama a sí mismo ser racional y que por la luz de su frente y por el fuego de su corazón se considera superior a las bestias, supera muchas veces en bestialidad a todas ellas, pues pone al servicio de esa bestialidad los fulgores de su inteligencia, alcanzando grados de corrupción y de vileza que a los seres irracionales les son imposibles, pues se limitan a seguir la ley de su instinto sin contrariarla ni agraviarla.

Se concibe que, el animal irracional busque y se goce en los placeres de la carne, pues le están a él vedadas las sublimidades del arte y los destellos de la ciencia; pero casi no se concibe que incurra en la misma baja y aún la agrave y la rebaje, el ser moral que posee un alma racional capaz de desentrañar los misterios de la ciencia y de saborear las armonías de la música, las exquisiteces de la poesía, los colores y la perspectiva de la pintura y las formas y los perfiles de la escultura.

El hombre que tiene corazón para sentir el arte, que tiene manos para ejecutarlo y que tiene a la vez ojos y oídos para percibirle, parece realmente imposible que renuncie en un instante a todas esas excelencias de su ser, para sumirse en la percepción de aquellos groseros placeres que son patrimonio común de los seres irracionales.

Y más imposible y más absurda todavía, para él, semejante aberración, cuando se considera que el hombre tiene además grabada en su pecho y perfectamente delineada y confirmada por la razón, la imagen de un Dios Todopoderoso, verdad, bondad y belleza infinita, que es su último fin y en cuyo seno está llamado a descansar, si usa recta y finamente de todas las facultades y de todas las excelencias de que le plugo vestirse.

Por humanidad, por dignidad y por cumplimiento su misión de proteger y de enderezar al hombre, el Estado debe impedir seriamente ese vergonzoso comercio de la droga satánica y dejarla reducida escrupulosamente a sus rectos fines de curar en algunos casos determinadas dolencias o enfermedades del organismo humano.

A ello vienen obligados los Gobiernos para evitar la degeneración de la raza, para la conservación de la sociedad y para el cumplimiento de todos sus fines.

Una sociedad de hombres y un Gobierno de hombres, no son una sociedad y un Gobierno de seres con figura de hombres, sino de seres que tienen encima de todo el cerebro y en el centro de todo el corazón.

FERNANDO

### Película cómica

#### Las montañas que andan

Este fenómeno geológico que está ocurriendo en la provincia de Granada, en el pueblo de Monachil, llama con justificado motivo la atención de todos los ciudadanos, por poco pensadores que sean. Está un acostumbrado a ver a las montañas siempre en el mismo sitio, con sus picachos invariables y firmes, con su configuración inalterable y ajena a toda mudanza. Una de las pocas cosas que en España disfrutan fama de formalidad y consecuencia son precisamente las montañas. Los hombres públicos pasan, o pasaban, de un partido a otro con la mayor convicción y la mayor desvergüenza; las mujeres pasan constantemente de una moda a otra; el público cambia a diario de gustos; pero las montañas se muestran inmutables, siempre lo mismo, con una formalidad digna de todo elogio. Las montañas son lo único verdaderamente serio que queda en este país.

Por eso ¡cuál no habrá sido el asombro de los habitantes de Monachil al levantarse el otro día y ver que la montaña vecina había echado a andar y se había mudado de sitio! Los vecinos se restregaban los ojos para convencerse de que aquello no era una alucinación. Si la cosa hubiera ocurrido hace un año hubiera tenido explicación; se habría creído que el cacique del pueblo, por razones de conveniencia particular, porque la montaña quitaba algo de sol a su casa o porque quería echársela encima a algún vecino que le negó el voto en las últimas elecciones, había conseguido una real orden de Gobernación disponiendo el traslado de la montaña a otro sitio; pero

ahora no cabe esa explicación. El movimiento de aquella masa de tierra no puede atribuirse a manejos políticos. Es indudable que la montaña ha echado a andar espontáneamente, por razones que se desconocen.

Y hasta ahora no ha parado. Sigue, andando, a razón de dos metros por día, que no es precisamente la velocidad de la luz, pero que para una montaña, dada su edad, resulta bastante. Los vecinos contemplan su marcha aterrados y estupefactos y procuran ponerse fuera del probable itinerario que va a seguir. Y sus precauciones están justificadas, porque, en verdad, es triste ser atropellado por un tranvía ¡pero mire usted que ser atropellado por una montaña!

Y el caso no es único, por lo visto. En un pueblo de Aragón está ocurriendo con un cerro un fenómeno semejante. Y es de temer que el ejemplo cunda y que no sean estos los únicos casos.

Estamos en una época de sorpresas. A lo mejor leeremos en una sección de sociedad de los periódicos noticias como ésta:

«Con objeto de reponer su quebrantada salud, han llegado al balneario de Panticosa los Pirineos Orientales.

O esta otra:  
«Ha salido para el extranjero, donde pasará una temporada, la Sierra del Guadarrama, acompañada de su distinguida familia.»

AMADIS

Luis Martín Gromaz  
Médico de la Armada  
Especialista en garganta, nariz y oídos  
Mayor pral., 19 y 21  
De 10 a 1 y de 4 a 6

## NUESTRO CRONISTA DE MADRID

### ...Si quieren ganarse una ovación...

¡Exageraciones e inexactitudes y embusterías, no! Hay que poner las cosas en su punto sin deformaciones de la verdad, sin tergiversaciones de la realidad de nuestro vivir; que basta eso para que el problema sea grave y el deber de atenderlo inexcusable.

No es verdad que España esté hambrienta. No es verdad que los españoles nos estemos muriendo de hambre. No es verdad que como insinúa un cronista, esté en la mayoría de los hogares el coñido a la funeraria. En España se come y se bebe más y mejor que en otras partes. En España hay más dinero y consistentemente menos miseria que en otras partes. Y quien lo niega se rebela francamente contra el indiscutible testimonio de sus sentidos.

¿Qué le dicen los ojos a quien quiera que los abra a la luz? Pues le dicen que los bares y los cafés y los espectáculos y las tiendas de trapos y en general todos los sitios de recreo y esparcimiento, están concurrenciosos; y que la gente no hace otra cosa que gastar dinero. De dónde sale y cómo sale, no lo sé y como soy enemigo de meterme en vidas ajenas, nunca he tratado de averiguarlo; lo que afirmo es que se gasta dinero, mucho dinero, incluso en las cosas superfluas por familias ricas, por familias de la clase media y por familias de la clase obrera; y cuando se gasta tanto dinero sin tener un cuño a mano para fabricarlo, es porque se dispone de él, y cuando dispone de dinero la gente se siente conservadora.

No otra explicación tiene el hecho de que España, en los últimos años, se le haya aguantado todo borroquismo a los gobiernos. Las revoluciones no las han hecho jamás los hombres satisfechos, ni menos los hartos; las han realizado los que habrían hambre y los que sentían ambiciones. «Barriga llena no tiene peña». Los caudillos revolucionarios sólo hacen jornadas provechosas cuando cabalgan sobre el corcel del hambre y de la miseria popular. Por eso, salvo un periodo de agitación sistemática, de huelga constante, contando con dinero, la paz material no se ha turbado en España.

Pero sin que deje de ser verdad lo consignado, lo es también que existen en la clase media española, aquí y en todas partes, quiero significar que en la Corte y en las poblaciones provinciales, numerosas familias que viven una vida penosa y amarrada a todos los sacrificios, no por otra razón que deriva de que están avivadas todas las codicias y amor-

signados todos los deberes; de que van a toda máquina los barcos de los piratas y apenas si se mueven los buques de sus obligados perseguidores.

Harto sabemos todos que soñaríamos y aun deliraríamos pretendiendo regresar a los precios de los años que precedieron a la guerra; eso no puede ser, y por ideólogo o por iluso que se sea, no hay quien lo pida, ni quien lo espere; pero tenemos derecho a pedir y a esperar que no obtengan industriales y comerciantes sino ganancias lícitas y honestas; que no pretendan gravar al consumidor, como no lo gravan sus colegas de algunos de los países por los cuales ha pasado el azote de la guerra, y que si tienen esa pretensión se encuentren con autoridades que les echen la mano al cuello.

En ese respecto, tanto por lo que se refiere al precio de los mantenimientos como a los del vestido y del albergue, vienen trabajando con asiduidad y con fruto los gobiernos de Inglaterra y de Francia, los cuales en medio de sus graves u hondas preocupaciones de carácter internacional no apartan ni la mirada ni el pensamiento del problema de las subsistencias, comprendiendo que cuando la vida es difícil y más cuando resulta imposible, las conveniencias son el de su sosiego y la desesperación popular.

En este punto yo he de insistir siempre que se me ofrezca ocasión y aun cuando tuviera que traerla por los cabellos; todo lo que hace el Directorio me parece muy bien y en algunos extremos mejor; le aplaudimos cuando dignifica la justicia y cuando sanea las diputaciones y los ayuntamientos y cuando mete en la cárcel a los chanchulleros y a los ladrones; eso y todo lo demás está bien; pero no lo duden, el general Primo de Rivera y sus colaboradores: si quieren ganarse una ovación de las que hacen época y que el público les otorgue «nemine discrepante» las dos orejas, el rabo y hasta el toro entero, pongan toda su inteligencia y todo su corazón en el empeño de que baje el precio de las subsistencias; que la paz es tanto más firme cuanto más asentada, está el asentimiento, y en el asistimiento que tengan y reciban los gobernantes de un pueblo que se alegre de haber nacido.

Miguel PENAFLO

### DENTISTA

E. GONZALEZ RUBIO  
DON SANCHO, 11. - PALENCIA

## LA VIDA EN LA PROVINCIA

(De nuestros corresponsales)

### Carrión

#### Una conferencia

Continuando el curso de conferencias organizadas en esta ciudad, ante numeroso y distinguido auditorio disertó el joven farmacéutico don Félix Blanco sobre la influencia de la Química en la vida moderna.

Comenzó justificando la elección del tema desarrollado por ser la Química la ciencia a cuyo estudio dedicó sus esfuerzos, por la gran importancia que tiene en los elementos de producción, y porque habiendo tenido por finalidad las anteriores disertaciones ilustrar al pueblo con problemas de orden histórico y jurídico, cree conveniente para romper ese criterio de ilustración unilateral, aportar conocimientos de una ciencia que tanta importancia encierra para el progreso del mundo.

Explica el proceso de formación del vino, sus componentes, la teoría de la putrefacción y fermentación del mosto y la obtención de la glucosa; trata detenidamente de sus componentes y particularmente del alcohol explicando los efectos de orden fisiológico que producen en el organismo.

Habla de la química aplicada a la agricultura y de la importancia que tiene especialmente en la formación de los abonos. Excita el celo para trabajar en España a fin de conseguir la obtención de materias primas para no ser tributarios de los productos químicos del extranjero.

Termina enumerando la trascendencia de la química en la guerra moderna, y las posibilidades que tiene nuestro país de alcanzar el mismo nivel de progreso que otros estados en esta especial aplicación, considera la química como la defensa que tuvo el imperio alemán contra sus enemigos, porque debido al progreso de esta ciencia consiguió transformaciones en la materia a que la inteligencia del hombre no se pensó pudiera llegar, así el algodón, tuvo una aplicación, por lo que considera necesario su cultivo en España, dedicando a este propósito elogios al Directorio militar por orientar su actuación en estimular este cultivo.

El trabajo fué meritorio porque reveló sólidos conocimientos en la materia, saliendo el auditorio complacido de la disertación a la que dedicó merecidos elogios.

### Alba de Cerrato

#### La fiesta del árbol

Con inusitado esplendor, se celebró el domingo último, en este simpático pueblo, la fiesta del árbol.

En las primeras horas de la tarde y después de rezar el santo rosario en la iglesia parroquial, se trasladaron las autoridades y el pueblo en masa a recibir al delegado gubernativo, capitán de Artillería señor Jiménez Alfaro, que había de presidir dicha fiesta.

La llegada de éste, fué verdaderamente emocionante y el espectáculo altamente conmovedor, pues mientras los dulzaineros del pueblo, entonaban la Marcha Real y los niños de las escuelas, en correcta formación y enarbolando multitud de banderitas con los colores nacionales, coreaban el himno, la muchedumbre enardecida prorrumpla en entusiasmas vivas a España y al delegado.

Después de los saludos de rúbrica se dirigieron al lugar designado para

la plantación, y se dió comienzo a ella, previa la bendición por el señor cura párroco.

Una vez terminada la ceremonia, las niñas y niños de las escuelas, evolucionaron e hicieron varios ejercicios gimnásticos bajo la dirección de sus maestros, y al igual que bisoños soldados, desfilaron marcialmente, entonando un himno patriótico, titulado «Llor al Directorio Militar», original del culto maestro de la localidad don Germán González, siendo todos muy felicitados por el Delegado y cuantos le acompañaban.

En medio del mayor entusiasmo siguieron hasta el Ayuntamiento y desde uno de los balcones se dirigió el señor Delegado a la multitud congregada en la plaza, enviándole una salutación cariñosa y concediendo la palabra a los que tomaban parte en el acto.

Comenzó el niño Manuel Herrero, recitando una bonita poesía, titulada «El saludo a la bandera española» y seguidamente las niñas Mercedes de la Sierra y Natividad Mérida y el niño Godofredo Herrero recitaron poesías alusivas al acto, siendo todos muy aplaudidos.

Luego se dirigió al público el niño Clotilde Duque, desarrollando con claridad el tema «Tengamos amor al árbol» que le valió muchos aplausos.

A continuación hace uso de la palabra el profesor de primera enseñanza don Germán González, quien comienza saludando afectuosamente al delegado y señores que le acompañan; con verdadero derroche de elocuencia hace resaltar la belleza de tan simpática fiesta y la importancia que de ella puede derivarse y entre aplausos calurosos, termina un canto a la hermosa mujer española.

También hablaron sobre la fiesta, la maestra nacional doña Julia Ortiz, cuyo discurso fué muy aplaudido; el joven veterinario don Honorato Urive, el que demostrando profundos conocimientos en la materia, describió el árbol en todos sus aspectos, citó las innumerables ventajas que reporta a la agricultura y convence de lo necesario que es la repoblación forestal, y la bella señorita Luisa Alonso, cuya maravillosa disertación fué comentada con elogio.

Terminado el acto, el señor Jiménez Alfaro, hizo el resumen, muy acertadamente; habla del Somatén Español, exponiendo con claridad meridiana lo benemérito de dicha institución, y termina exhortando al vecindario a que dejando a un lado las rencillas que suele haber en todos los pueblos, se reconcilien todos y cooperen a la gran obra nacional, retirándose entre una formidable ovación.

Seguidamente fueron obsequiados los niños, con artísticos paquetes de golosinas, y las autoridades e invitados con un espléndido refresco, reinando la mayor cordialidad.

Sólo plácemes merecen, los encargados de organizar la fiesta así como todo el vecindario de Alba de Cerrato, que una vez más demostró su amor a España y al niño y su nobleza y caballerosidad, atendiendo con solicitud y cariño a cuantos forasteros asistieron.

B. Brage

3-4-924.

### ¡Contratistas! - ¡Constructores!

No comprar sin antes consultar precio del acreditado Cemento Portland «EXTRA TUDELA-VEGUIN» al representante para las provincias de LEÓN y PALENCIA, con depósito en León.

### Segundo Costillas

Avenida Padre Isla, letra D

LEÓN



## Ca'zada de los Molinos

Plausible esfuerzo de un pueblo

El domingo último, y siguiendo una costumbre ya tradicional en esta villa, se celebró con extraordinaria animación y entusiasmo la fiesta del árbol.

Con asistencia de las autoridades y numeroso público, los niños de la Escuela Nacional plantaron innumerables chopos en las márgenes del río de la Parte Sur y después de regreso al pueblo, en el amplio paseo de la iglesia parroquial que quedará convertido en un paraje delicioso con admirable vista panorámica.

Terminada la plantación se celebró un solemne acto en el local de la Escuela, pronunciando discursos alusivos a la fiesta, el alcalde don Jesús Lomas, concejal don Elodoro Escudero, señor maestro nacional y cura párroco don Vicente Herrero. Varios niños recitaron bellas poesías, y terminado el acto, todos ellos fueron espléndidamente obsequiados.

Aunque nunca puede ni debe decirse, que existe verdadera plétora de arbolado, si puede afirmarse sin exageración, que pocos pueblos como éste habrán realizado desde hace diez años un esfuerzo semejante en este sentido.

Como los plantíos particulares y del municipio son numerosísimos y lo mismo en las márgenes del río, que en los prados anejos a los varios molinos, son muchos los árboles plantados, la vega durante los meses de Mayo a Noviembre presenta sitios de extraordinaria frondosidad y vegetación que parecen algo exótico en estas tierras llanas.

Huelga decir la riqueza que representa este arbolado en un porvenir muy próximo, no tan sólo en lo que respecta a los propietarios particulares, sino en lo que atañe al Municipio, ya que transcurridos unos años, los ingresos por este concepto, serán suficientes a cubrir su presupuesto de gastos.

En este sentido, nunca dejará de recordarse con cariño, la gestión acertada que realizó desde la Alcaldía, en fecha bien reciente todavía, el respetable médico y propietario de esta villa don Luis Blanco, principal propulsor del fomento del arbolado.

8-IV-924.

## Final de un asunto ruidoso

Lo que dice «La Gaceta»

El periódico oficial publica el siguiente real decreto:

«A propuesta del jefe del Gobierno, presidente del Directorio militar, y de acuerdo con éste, vengo en decretar la traslación de don José Prendes Pando y Diez Leviada, juez de primera instancia e instrucción del distrito del Congreso, de esta Corte, de conformidad con el dictamen emitido por la Junta inspectora central de Administración de justicia en el expediente instruido contra dicho funcionario, como comprendido en el caso tercero del artículo 235 de la ley provisional sobre organización del Poder judicial, en relación con el artículo 5.º de mi decreto de 1.º de Febrero del año actual, debiendo la Junta organizadora del Poder judicial formular sin demora la propuesta del nuevo destino del mencionado juez».

## Emilio Zamora Bujedo

Comisionista de Comercio Matriculado

Agente en esta provincia de la importante entidad GONZALEZ BYAS y C.ª de Jerez, propietarios de los ricos vinos «FINO GADITANO», «TIO PEPE», «SOLERA 1847», «VINA AB» y del famoso como muy acreditado en todas las regiones de España y extranjero coñac «TRES COPAS» y el especial «SOBERANO», hoy por todos solicitado.

Representa Gran Fábrica de saquerío de Yute produciéndose sacos de 400, 450, 500, 550, 575 y 600 gramos tamaño 68 x 116 centímetros para sacos de cereales y harinas en clase inmejorable y a precios afinados.

Sacos para lanas y paja y arpilleras para enfardajes.

Doy precios a quien los solicite. Cardenal Almaraz 13, 2.º Teléfono 291.

Para convencerse de que los mejores chocolates son los de la marca «SAN MARCOS» de León, es indispensable probarlos.

De venta en Ultramarinos y Confiterías.

## Corresponsales de EL DIA Castilla y León

Burgos

### Un robo

La Guardia civil de Melgar de Fernamental ha detenido al ordenanza de Telégrafos Valentín Calderón Vázquez, de 19 años, por suponerse autor de la sustracción de 400 pesetas en pliego de valores declarados depositados por don Domingo Viejo Prieto.

### Toma de posesión

Se ha posesionado del Juzgado de primera Instancia e Instrucción de Belorado, el joven doctor don Manuel Cejador López.

### Próxima boda

El sábado fué pedida la mano de la bella y distinguida señorita Casilda Alfaro González, hija del comandante de Caballería don Juan José, para el joven y bizarro capitán de Infantería don Gerardo Díez de la Lastra, amigo nuestro.

Entre los novios cambiáronse muy valiosos regalos.

Segovia

### Ascenso

Don Faustino Ibáñez, inspector de Explotación de los Ferrocarriles del Norte en la estación de Segovia, ha obtenido el ascenso, siendo nombrado jefe de la estación de Valladolid.

### Restablecido

Se encuentra completamente aliviado de la larga enfermedad que ha padecido, el celoso párroco de La Losa, don Nicanor Encinas.

Santander

### Viaje del Prelado

Por el rápido de la línea del Norte, salió ayer para Madrid el excelentísimo señor Obispo de la diócesis, acompañado de su capellán, don Martín Manso.

### Carreteras expeditas

El ingeniero jefe de Obras públicas comunicó ayer telegráficamente al señor general gobernador que había quedado abierto el tránsito público en el Puerto de los Tornos, la carretera de Carceda de Laredo y el Puerto del Escudo.

León

### Mejora importante

Desde Ponferrada se gestiona del presidente del Directorio la terminación de la carretera que, atravesando Cabrera, ha de unir las regiones de Sanabria y el Bierzo.

### Por amenazas

En el Economato de las Hulleras de Sabero se negaron a dar el fiado a una mujer, por tener muchas deudas.

Enterado un hijo de ella, Tristán Fernández Díez, de 17 años, entró en el establecimiento, armando un gran escándalo, y amenazando a un empleado pistola en mano, cosa que negó después.

Valladolid

### Consejo de Guerra

En el cuarto de Estandartes de la Academia de Caballería se celebró ayer el Consejo de guerra para ver y fallar la causa seguida contra Teodoro Cristóbal Sesma en este Juzgado militar, por el delito de agresión y atentado, cometido el día 30 de Noviembre último.

### Posesión

Don Amado Salas Medina, juez de primera instancia que era de Santander y recientemente nombrado del distrito de la Plaza de esta capital, se ha posesionado de dicho cargo.

El nuevo juez es muy conocido y estimado en Valladolid, por ser un distinguido abogado salido de esta Universidad. Sus dotes de caballerosidad, rectitud, cultura y competencia, le hacen un funcionario justamente considerado en la judicatura.

### Agencia de información de

## Esteban Alcalde

Burgos, número 17, 2.º

**Quintas** Próxima la publicación de la nueva ley de Reclutamiento, y pudiéndose prestar a distintas interpretaciones, sus acertadas disposiciones, se resuelven en esta Agencia cuantas dudas se puedan presentar a los interesados en los reemplazos, así como enterarles de los documentos necesarios, para cualquier asunto que con arreglo a derecho pueda beneficiarles.

# SALÓN NOVEDADES

Mañana DEBUT de

## Troupe Mexican



**17 personas en escena 17**  
Troupe Mexican actuó 14 días en Victoria Eugenia y 5 días en Trueba (de San Sebastián), prorrogada en Gijón y Oviedo a teatro lleno.

## Notas sociales

### El Sindicato de Monforte

«La Voz de la Verdad», importante diario de Lugo, elogia extensamente la meritoria labor social y los beneficios de importancia que obtiene el Sindicato Católico Ferroviario de Monforte.

El digno administrador director de los Ferrocarriles del Norte, don Félix Boix, ha contestado a las gestiones realizadas por el Sindicato que la subvención anual de 1.000 pesetas, que percibía la escuela del mismo, queda aumentada en 2.000, concediéndole además, por una sola vez, otras 2.000, como donativo.

Existen además por parte de la Compañía del Norte, vivos deseos de ceder un terreno de su propiedad para edificar pabellones escolares y talleres de aprendizaje, triplicando así la matrícula hoy existente que pasa de 120 niños y niñas.

Es también protector decidido de dichas Escuelas, el ilustre Prelado y el clero de la Diócesis que al fundarlas contribuyeron entusiastamente, con su peculio particular. Pero, el alma y promotor de tan benemérita fundación pedagógica es nuestro querido paisano Fr. Patricio Espinosa, síndico de los P. P. Franciscanos de Lugo, que ha sabido desde sus comienzos no desmayar en la obra emprendida y recabar el auxilio de todos para que siguiera adelante.

Así se explica el cariño de que es objeto por parte de los ferroviarios y sus familias dicho religioso que ha logrado que muchos empleados de la sección de La Coruña pertenezcan al Sindicato Católico de Monforte, por los beneficios inmensos, morales y materiales que prodiga.

Felicítamos sinceramente a tan culto palentino y le deseamos nuevos éxitos en su benéfica obra.

## Crónica Judicial

En la Audiencia

Esta mañana se ha celebrado la vista de la causa instruida en el Juzgado de esta capital, contra Robustiano Gatón Retortillo, por el delito de lesiones.

La defensa estuvo a cargo del letrado señor Tovar.

También se celebró el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Cervera, por robo, seguida a Pedro Becerril Anderes.

Defendió al procesado el abogado don Eleuterio Isla.

## Raimundo G. Villanueva

Practicante

Autorizado en Partos y todo lo concerniente a Cirugía menor. Avisos: Mayor pral. 137. B.ª Berbería, (frente a la Farmacia del señor Rivas).

## Doctores ALVARADO Y ALVAREZ

OCULISTAS

Consulta diaria de 11 a 1. — Mayor pral. 101

## ¿Ya no hay caridad en Palencia?

UN LLAMAMIENTO

Para reunirse en junta, esta tarde están convocados los señores que componen el Consejo informativo y la Directiva de la «Asociación Palentina de Caridad», con motivo de la muy señalada crisis económica que atraviesa esa institución benéfica, que por falta de recursos va a tener que cesar en su actuación, acaso, según nuestros informes, en uno de estos más próximos días.

Sería de sentir que tuviese que terminar en su funcionamiento una institución como ésta, dados los fines tan benéficos a que se consagra y los resultados tan satisfactorios obtenidos hasta ahora en beneficencia local, en favor de los pobres de Palencia, a la vez que de los mendigos forasteros que llegan diariamente al «Asilo nocturno».

Nosotros nos permitimos aconsejar al Excmo. Ayuntamiento, que creó hace 4 años esta institución de caridad, como a las demás autoridades, sociedades, corporaciones y empresas de esta ciudad, que vean si hay algún medio factible de acudir urgentemente en defensa de aquella, supliendo de alguna manera la falta de apoyo de gran parte del vecindario pudiente de esta población; si, como parece, tal es la causa principal de esa falta de recursos que obliga y conduce ya a esa determinación extrema, con gran sentimiento de cuantos nos interesamos por los pobres de Palencia.

EN LA ECONOMICA

## La conferencia del sábado

El sábado próximo, a las siete y media de la noche, tendrá lugar en el salón de actos de la R. S. Económica, una conferencia, organizada por la Escuela de Artes y Oficios, a cargo del distinguido profesor de Gramática y Caligrafía, en la misma, don César Fernández Aguado, Maestro Nacional y estimado compañero en la Prensa.

Desarrollará tan importante tema, como «La Escritura y el Carácter (Grafología)», con proyección de autógrafos.

## Crónica Religiosa

Santos de mañana

Santos Ezequiel, Apolonio, Terencio y Africano.

CULTOS

Las Iglesias parroquiales se celebrarán los Ejercicios de Cuaresma. En San Francisco, quinto día de Ejercicios espirituales solemnes.

## Después de las inundaciones de Valladolid

En favor de los damnificados

Suscripción abierta en el «Banco Castellano»:

	Pesetas
D. Fulgencio García	100
» Zoilo Zuazagoitia	10
» Benito González	10

## Miguel de Aldecoa DENTISTA

Quercos de IBAÑEZ Domingos no hay consulta. Mayor pral. 88. Teléfono 112.

## Sucesos locales

**Por escandaloso**  
En una casa de la calle Mancorador promovió esta madrugada un fuerte escándalo el vecino Gaspar Ruesga Gutiérrez, siendo conducido por los guardias de Seguridad a la Comisaría de vigilancia.

### Transeúntes en peligro

Ayer tarde, un carro que guiaba Fidel de la Vega Azpeleta, y arrastrado por una caballería, estuvo a punto de atropellar a los transeúntes que circulaban por la calle Mayor, pues, el animal emprendió vertiginosa carrera hasta el Paseo del Salón, donde fué contenido por la pareja de Seguridad y con grave riesgo para estos agentes.

El conductor del carro ha sido denunciado.

### Tabernero denunciado

Lo fué Félix del Paso Sanz, cantinero establecido en el Corral del 2 de Mayo, por despachar vino después de la hora reglamentaria.

## Del Gobierno civil

### Los nuevos Ayuntamientos

Antes del 15 de los corrientes, todos los Ayuntamientos de la provincia, remitirán a este Gobierno, al delegado gubernativo respectivo, una relación nominal de los señores que forman la Corporación, indicando los cargos que cada uno ostente.

En la relación estará incluido el secretario y se expresará si desempeña el cargo con carácter propietario o interino.

## Espectáculos

### Teatro Principal

Mañana jueves, debut de las Hermanas Gómez; la más bella atracción conocida.

En las dos sesiones de dicho día continuará proyectándose la 7.ª jornada de la interesante serie «La casa del misterio».

### Salón Novedades

Hoy a las siete y a las diez «Bajo dos Banderas» superjoya de la «Universal» en ocho libros, lo más excepcional que se vio en Palencia.

Mañana debut de Troupe Mexican 17 personas en escena en sus sorprendentes números de conjunto.

La Empresa ha reforzado este elenco contratando a la gran atracción Ventrilocuo Sanchies.

### Pérdida

de un pendiente desde la calle de Valentín Calderón a la iglesia de San Francisco; quien le haya recogido puede entregarlo en esta Administración, donde se gratificará.

## UNDERWOOD



Declarada oficialmente en New York Campeón mundial durante 18 años consecutivos

C.M. Guillermo Truniger S.A. Apartado 298 - Barcelona. Valladolid: Plaza Mayor, 51

## ORTOPÉDICO en PALENCIA

# PRIM

El día 10 de Abril, en el Central Hotel, recibirá consulta el propio Director y afamado ortopédico de Madrid, Preciados, 33.

APARATOS perfeccionados, para curación de DEFORMADOS, JORABADOS, PIERNAS O PIES TORCIDOS, PARALISIS, TUMORES BLANCOS, etc.

### Piernas y brazos artificiales

Últimos modelos, las perfecciones más grandes, producidas después de la guerra europea.

Cinturas para vientres voluminosos, embarazos, matriz, riñón flotante, etc.

SEÑORAS. Las fajas Maillot del Dr. Hofman destierran el corsé, reducen el vientre dando esbeltez al cuerpo. Vean modelos.

Fajas de reducción para caballero.

HERNIAS. — Creadores del Cojín herniario PRIM. Tratamiento ideal patentado y único para curar sin operación ni molestias. — Ensayos gratis.

Consulta en Palencia el día 10 de Abril en el Central Hotel. — En León el 9, Hotel Inglés. — En Valladolid el 11, Hotel Inglaterra.

# Informaciones del día

De nuestra Agencia «Prensa Asociada»

## Crónica municipal

**La Comisión permanente**  
Hoy, a las siete de la noche, celebrará sesión la Comisión permanente, con objeto de tratar y resolver los asuntos pendientes de tramitación.

## NOTICIAS Y GACETILLAS

En la farmacia del señor Herrero, se halla a disposición de su dueño un bolsillo encontrado en la vía pública.

En la Sala de Socorro ha sido asistido Francisco Bravo, que presentaba una herida incisa en la cara dorsal de la mano derecha.

El obrero José Gómez Alonso, arrollado por el tren en la estación de Dueñas, de cuyo suceso dimos cuenta a nuestros lectores en el número de ayer, sufrirá la amputación del pie derecho.

La representante de M. Casas, de Vitoria, tiene el gusto de anunciar a su distinguida clientela que mañana, día 10, expondrá en el Hotel Samaria los últimos modelos que ha recibido su casa, y recibirá cuantos encargos se le confíen.

### Necrología

Ha fallecido en esta ciudad el señor don Mariano Gero Paredes, antiguo suscriptor de «EL DIA» y persona muy estimada por sus bellas prendas.

El cadáver ha sido trasladado a Becerril de Campos, su pueblo natal, donde recibirá cristiana sepultura.

A su afligida esposa doña Josefa Doyague, hijos y demás familia, testimoniamos nuestro sincero pésame.

Por la administración principal de Correos se anuncia la subasta del servicio de conducción de la correspondencia entre las oficinas del ramo de Baltanás y Antiguiedad, en carruaje, bajo el tipo de 698 pesetas anuales, por tiempo de cuatro años.

Las proposiciones se presentarán hasta las 17 horas del día 5 de Mayo próximo, en esta principal y en la estafeta de Baltanás.

Por defunción del que las desempeñaba se anuncian vacantes las plazas de inspector municipal de carnes e inspector de higiene pecuaria de Frechilla, con la dotación anual de 365 pesetas por cada una de ellas.

Si quiere conservar su salud fume Vd. solamente el **Papel Alquitran Bardou.**

**Doctor Montes**  
Medicina general  
Enfermedades nerviosas y mentales.  
Consulta de once a una  
Conde de Garay, núm. 6 (junto al Banco de España).

**El nuevo motor industrial**  
Super Garro de 1 HP. de fuerza; indispensable en las aplicaciones agrícolas. Bombas, aventadoras, etc. Dirigirse directamente a los constructores GARRO HERMANOS UGARTE Y C.ª - BILBAO.

**Vicenta Acitores**  
De regreso de su viaje a Francia, ofrece a su distinguida clientela los últimos modelos de sombreros para señoras y niñas.

**SE NECESITA un local apropiado para industria en la calle Mayor principal o próximo a la misma; dirigirse a esta Administración.**

**Tomás del Mazo Andrés**  
Medicina de la Beneficencia Municipal  
Enfermedades de los niños  
Medicina general  
Consulta de 11 a 2 y de 6 a 7.  
Mayor principal, 139 y 141, 2.ª (Pasaderas)

**Máquina de escribir**  
Estado de nueva, se vende; Gene.

**Arturo Espéjel**  
Acaba de recibir un buen surtido de pañería y pañería de calidad para la próxima temporada. Ofrece también las más altas novedades en velos, medias y camisería caballero.  
Sancho, 15---Arturo Espéjel

## La actuación del Directorio Militar (POR TELEFONO)

Ayer tarde en la Presidencia

A las seis llegó el marqués de Estella a la Presidencia, y dirigiéndose a los periodistas que esperaban su entrada, dijo que eran más numerosos que de costumbre, contestándole uno de ellos:

—Es que hoy ha despertado interés el Consejo.

—Supongo—añadió el Presidente—que les habrán dicho que hemos estado en el estudio del escultor Benlliure y en la exposición de Moreno Carbonero. Hoy trataremos algo de presupuestos. Yo traigo dos o tres asuntos.

## Se concede el voto a las mujeres

A la reunión, que terminó a las nueve de la noche, asistieron los subsecretarios del Trabajo, Hacienda y Gobernación. A la salida, el general Vallespina manifestó que lo importante de lo tratado había sido un proyecto de decreto expuesto por el señor Calvo Sotelo sobre la reforma del Censo electoral, en el que hay cosas nuevas e interesantes.

Hemos determinado la cualidad del cabeza de familia, y en lo que respecta a la mujer, tendrán derecho al voto todas las mujeres mayores de edad, solteras, viudas o separadas legalmente de sus maridos en virtud de sentencia firme o porque éstos hayan sido condenados en proceso criminal a la pena de interdicción civil, que es la que hace perder al marido la potestad sobre la mujer e hijos. Además, se simplifica la constitución de las juntas provinciales y municipales.

El proyecto ha sido aprobado por el Directorio y está sólo pendiente de la firma del Rey.

## Otro asunto del Consejo

El subsecretario de la Gobernación llevó asuntos de trámite, y el de Instrucción expuso la necesidad de otorgar un crédito extraordinario para celebrar en Octubre próximo el Congreso internacional de Geodesia y Geofísica.

El subsecretario del Trabajo dió cuenta de un proyecto de reorganización de su departamento. Se trata de una reforma amplia y bien hecha, en virtud de la cual se crea un organismo técnico asesor, que pudiera denominarse secretaría técnica, y se suprimirán algunas dependencias que hoy existen. Este proyecto ha pasado a informe de la ponencia correspondiente, para que proponga lo más acertado.

## Los tenedores de marcos

En la Presidencia estuvo una comisión de tenedores de marcos alemanes.

Según dijeron, parece que Alemania aspira a obtener ventajas arancelarias por parte de España, y que aprovecharán esta disposición favorable para negociar el pago de los marcos adquiridos por España, con grandes esperanzas de llegar a un acuerdo.

## La exportación de pieles

Según comunica el cónsul de España en Bruselas, queda prohibida en Bélgica, provisionalmente, la exportación de pieles en bruto de conejo y liebre.

La exportación de dicha mercancía quedará subordinada a una autorización especial que expedirá aquel ministerio de la Industria y del Trabajo.

## Economías en Guerra

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado una nota relativa a las economías introducidas en el presupuesto de Guerra por amortizaciones de vacantes durante el mes de Marzo, las cuales son las siguientes:

Un general de brigada, pesetas 15.000; tres coroneles a 12.000, 36.000, dos tenientes coroneles, a 10.000, 20.000; tres comandantes, a 8.000 pesetas, 24.000; seis capitanes a 6.000, 36.000; cinco tenientes, a 4.000, 20.000; tres alféreces, a 3.500, 10.500. Total, 161.500 pesetas.

Economías eventuales 26 sueldos de capitán, por vacantes que han quedado sin cubrir hasta que haya tenientes aptos; 5 de capitanes de Estado Mayor y 8 de tenientes.

## Un descarrilamiento en la línea de Segovia

(POR TELEFONO) Madrid, 9

## Desprendimiento de tierras

Segovia.—Anoche, entre las estaciones de Santa María y Robledo, al pasar el sudexpreso de Hendaya, se desprendió un alud de tierra de la trinchera, que medio sepultó a la máquina e hizo descarrilar al tender y a un coche-cama.

Los viajeros sufrieron el susto consiguiente:

De Robledo salió una máquina exploradora, que no pudo frenar la marcha, y quedó empotrada en las tierras que interceptan la vía en un espacio de un kilómetro.

Brigadas de obreros trabajan día y noche para dejar expedita la vía, lo que tardarán en lograr unas 72 horas.

Los viajeros del tren-tranvía tuvieron que trasladarse por lodazales, sobre los que se habían colocado traviesas.

Se temen nuevos desprendimientos.

La trinchera derrumbada medía más de veinte metros de altura, y se halla entre dos túneles, lo cual dificulta los trabajos.

## ULTIMAS NOTICIAS (POR TELEFONO)

Madrid 9

## Madrid

### Próximo viaje del Rey y del presidente a Barcelona

Según noticias particulares que nos merecen entero crédito, el próximo domingo por la noche saldrán de Madrid para Barcelona el Rey y el Presidente del Directorio.

Harán el viaje en el rápido y acompañará también al Soberano el señor marqués de la Torrecilla.

El rey realiza este viaje sin carácter oficial.

Ello no obstante, clausurará la Exposición del automóvil.

La permanencia del monarca en la ciudad condal se prolongará hasta el miércoles, en cuyo día emprenderá su regreso a la Corte para asistir el jueves, a las solemnidades religiosas de Semana Santa que se celebran en palacio.

El día que el Soberano emprenda su regreso, le acompañará hasta Reus el general Primo de Rivera y desde dicha ciudad marchará el marqués de Estella a la finca que posee en Sama el marqués de Marianas, para descansar en ella durante los días de Semana Santa.

El viernes regresará a la ciudad condal; el capitán general

de Cataluña aún sigue en esta Corte.

## Despacho y audiencia

El marqués de Estella despachó esta mañana con don Alfonso.

El Soberano recibió después al general de división, señor Fernández Heredia, al de brigada Rodríguez Casademun, coronel 2.º jefe del Cuerpo de Inválidos y comandante Aizabargas.

También cumplimentó al Rey, el embajador de Inglaterra.

## Inauguración de una Escuela

La Reina Victoria, con la señorita de Carbajal, estuvo esta mañana en la solemne inauguración de la Escuela núm. 49 de fundación particular establecida en la calle de las Aguas.

También asistieron al acto la marquesa de Teverga y la duquesa de Santa Elena.

## El Gobierno de Sevilla

Nos consta que le ha sido ofrecido el Gobierno civil de la provincia de Sevilla, al ex-inspector general de la policía de Madrid, don Rafael Muñoz Lorente.

## Romanones en el Vaticano

Se confirma la noticia relativa a que Su Santidad el Papa, recibirá hoy en audiencia privada a los condes de Romanones y sus hijos los marqueses de Villabragima.

## Congreso internacional

El Directorio ha designado al general Gómez Núñez para que asista como delegado de España a la Asamblea de la Unión Geográfica Internacional que se celebrará en Bruselas el día 15 de los corrientes.

## Otro nombramiento

La «Gaceta» publica una real orden de la Presidencia nombrando a don Leopoldo Palacios vocal de la Comisión organizadora de la enseñanza teórica.

En la iglesia de San Pedro, de esta Corte, se celebraron esta mañana solemnes funerales por el eterno descanso del alma del canónigo don Francisco Menéndez.

Asistieron, el Nuncio de Su Santidad, el Patriarca de las Indias, el Obispo de Madrid, representantes de la familia real, del Ayuntamiento y del cabildo Catedral y de parrocos.

## Para los fiscales de Audiencias

También publica la «Gaceta» una circular del fiscal del Tribunal Supremo encareciendo a todos los fiscales de las Audiencias que al redactar las Memorias relativas a la Administración de Justicia, consignen sus observaciones respecto de cómo son apreciadas por los Tribunales, las reformas introducidas recientemente en las leyes de Procedimientos y los asuntos referentes al procesamiento de alcaldes y Ayuntamientos como resultado de las visitas de inspección practicadas por los delegados gubernativos.

Quiere el Gobierno con esto, formar idea exacta del estado de dichas Corporaciones y acudir al remedio de las deficiencias que se observen.

## Los delegados gubernativos

«El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica otra circular resolviendo que los jefes y oficiales nombrados delegados gubernativos, disfruten todas las consignaciones fijadas en los presupuestos que corresponden a los destinos militares de plantilla, mientras conserven ésta.

## Provincias Grandioso homenaje a la bandera

Barcelona.—Los elementos aristocráticos de Barcelona y del resto de Cataluña proyectan la celebración de un grandioso y público homenaje a la bandera nacional, a semejanza del celebrado recientemente en la capital de Guipúzcoa.

El acto se celebrará probablemente en Monserrat y a él asistirán todos los Somatenistas de Cataluña, coincidiendo la fiesta con la estancia en Barcelona de los Reyes de España e Italia y de los presidentes Primo de Rivera y Mussolini.

## Consejo de Guerra

Cartagena.—A bordo del vapor «Jaime I», ha terminado el Consejo de Guerra para depurar las responsabilidades del encallamiento del acorazado «España».

Tanto los informes de los técnicos como los producidos por el desfile de testigos, convienen en asegurar que la niebla fué la causa productora del desgraciado accidente.

El fiscal, ha sostenido que el comandante se halla incurso en el artículo 103 de la Ley de



**¡Buena ocasión!**  
Se desea adquirir en buenas condiciones una locomóvil o caldera de vapor de 50 a 70 H. P.—Dirigirse a Estanislao Medrano, en Palacios de la Sierra (Burgos).

**SE VENDE una máquina segadora**, marca «Deering», seminueva; para tratar con Abelardo Salomón, en Amayuelas de Arriba.

**JABÓN CHIMBO**  
El mejor para lavar la ropa por su esmerada elaboración y los componentes de su fabricación.  
Resulta más económico que todas las demás marcas similares por su mayor duración y no estropea la ropa que con él se lava.  
Exigir siempre la marca estampada en el trozo.  
Se vende en trozos de 500 y 250 gramos.

**Sociedad Anónima TALLERES DE GUERNICA GUERNICA (Vizcaya)**  
Máquinas.—Herramientas de todas clases.  
Máquinas para la industria conservera.  
Precintos metálicos para cajas.  
Catálogos y presupuestos gratis  
Precios sin competencia

**Nueva Droguería y Perfumería**  
DE  
**Marcelo Fernández Rojo**  
Mayor pral., 64 y 66---Teléfono 226

**CENTRO VITÍCOLA DEL BIERZO**  
GRANDES VIVEROS DE VIDES AMERICANAS  
Injertos de varias clases, uvas blancas y negras, sobre Rup. Lot y Aramón 9 Barbados están agotados.  
Estacas injertables, las mejores variedades.  
Estaquillas para vivero, las mejores variedades.  
Plantas de toda confianza por su rigurosa autenticidad.  
Precios ventajosos por correspondencia.  
Se conceden bonificaciones según la importancia de los pedidos.  
**Dirección:**  
**DON CARLOS ALVAREZ DE TOLEDO**  
VILAFRANCA DEL BIERZO (LEÓN)

Enjuiciamiento de la Marina y en el 185 del Código.

El Consejo quedó concluso para sentencia.

## Importantes mejoras

Alicante.—Se ha confirmado la noticia relativa a la construcción en esta capital de un palacio que, destinado a la gente adinerada, será enclavado al final de la playa de baños.

Constará de 400 habitaciones, y todas sus galerías darán al mar.

La noticia ha sido confirmada por el gobernador, quien además ha añadido que se trata de una poderosa Compañía Norteamericana que también tiene el propósito de construir un nuevo puerto en la zona del Puente.

## Acreedores que discrepan

Gijón.—En el Círculo Mercantil se celebró anoche una reunión por los acreedores del Banco de Castilla.

La discusión produjo una discrepancia que obligó a dimitir a la Junta gestora, levantándose la sesión sin tomarse ningún acuerdo.

## Política Extranjera

### Próximo Parlamento italiano

Roma.—Los últimos datos que se reciben de la lucha electoral en toda Italia, acusan la siguiente composición del futuro Parlamento:

Fascistas	367
Socialistas y comunistas	65
Partido Popular	39
Liberales y demócratas	17
Demócratas sociales	11
Oposición constitucional	17
Eslavos	7
Republicanos	7
Agrarios	3

